
牧者的話 二十一個感嘆號「！」 周志豪牧師 
 

  我相信主耶穌垂聽禱告；這也是我們的信仰！ 

  十月 10 日的崇拜報告了〈91 周年堂慶：始於禱告、仰望聖靈、

經歷上帝的大能〉安排。從十月第四週到十一月第二週，我們有機會

以一個月時間用禱告迎接堂慶。奇妙的事情發生了：堂慶前幾天，我

的尤管(Youtube)講道欄出現 Park Han Su 牧師的證道。 

  他是五十歲初的韓國牧師，我完全不認識。前年(2019 年)他在多

倫多十架教會(韓人)的培靈講道是一小時四十二分，點擊量很高。他

自己教會的講道視頻有每日的晨更崇拜，週五的通宵聚會和主日證道 

，都有極高的點擊量。堂慶前後，我連續聽了約二十篇 Park 牧師的

證道。他直率、勇敢、認真、嚴肅並且貼地。他指責罪惡，嚴責要完

全跟隨基督，例如：「以前的人犯姦淫，要遠離自己的城市；但今日，

在自己的屋內就被色情侵噬…我也不例外」；「真正信耶穌的人，越來

越少；虛偽的宗教人越來越多」；「國會議員有 150 自稱基督徒，佔整

體的一半；除了少數，其他都是掛名的基督徒，國家走向何處？同性

戀合法化，很快要通過，誰奮起反抗？」；「實質已死的教會、死了的

牧師和聖徒，不單是啟示錄的撒狄教會，也是今日許多韓國教會的實

況」；「南韓的經濟、物慾和享樂不斷進步，教會與社會道德卻不斷退

步，連基督徒也看不到歷史的教訓」。我將這偶然的發現，歸因於堂

慶四週的祈禱，由於扎心，認定是聖靈的提醒！ 

  感恩節(美國的)的第二天我放假，預備週末和主日一連四堂的差

傳講道。這間位於新界區基督教中學內的教會，有二十幾年歷史，是

港島一間大教會的分堂。他們支持近四十位宣教士，差傳信心認獻額

是五百零一萬。我問牧師有何預測？他說有信心達標。今年的宣教主

題與韓國有關，而這間教會的成年會友約是 600 多人。我跟韓國朋友

金牧師討論，他估算折合約七億五千萬韓元的宣教預算，相當於南韓

三千人會友的教會。我們要為香港有積極宣教和禱告的教會感恩。 

  堂慶當日，詩班很早就到教會排練，能感受到一股暖流在禮堂。

崇拜獻詩的最後兩句是：「人心始終虛空，除非主親充滿！」「快來獻

心：全意愛上帝！全心愛他！全意愛他！」這首〈全心全意愛上帝〉，

歌詞裡用了感嘆號(！)，共二十一個。三十人的詩班用多個星期日下

午練習。但甚麼是〈全心全意愛上帝〉呢？有多少人如此「獻心」呢？

深願今年最後一個月，迎聖誕又傳福音之際，有你的答案。 
 


